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校友寻访第一站 

——访上海校友会会长王守仁 

(团宣校友寻访 供稿)8月 18 日，由校团委宣传部、

实践部干部组成的

校友寻访实践队在

上海国际会议中心

对贸大上海校友会

会长王守仁先生进

行了访谈，就上海校

友会的发展和个人学习、工作、生活的感悟与王会长进

行了深入交流。 

十时许，实践队员来到上海国际会议中心鱼香阁餐

厅，早已等候在此的王守仁会长热情接待了实践队员。

实践队向王会长赠送了由实践队成员手工制作的《惠园

情深》工艺画，王会长则向实践队回赠了上海校友会的

特色纪念品。 

短暂寒暄之后，王会长开始向实践队员介绍上海校

友会的发展情况。他告诉实践队员，上海校友会坚持“规

范化、合法化”的办会原则，以“一个中心，两个基本

点”（以“坚持中国共产党的领导，坚持改革开放，全心

封面故事 
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全意为校友服务，建设校友的精神家园”为中心，坚持

群众路线和民主集中制）为办会宗旨，长期以来，建成

了完善的组织机构和服务平台，并逐步形成了“人人讲

奉献，人人做志愿者”的风气。通过开展踏青春游、免

费午餐会等多种多样的活动，为各层次的校友搭建平台，

提供帮助。 

王会长还向实践队

员表示，上海校友会将

于今年秋季进行换届。

他说，在未来的工作中，

上海校友会将会针对新

的需求增设新的机构，开展新的活动，在现有工作的基

础上，消除薄弱环节，力争在更广阔的平台上服务各位

校友。 

王会长还对大家关心的个人经历和人生体悟的问题

与实践队员进行了交流。他结合学习、工作的具体经历，

向实践队员强调了努力学习，锻炼过硬本领，养成良好

性格的重要性。得知实践队中有来自外语学院的同学，

他还针对外语学习的问题详细介绍了经验，指出外语人

才想要获得成功一定要凭借真本事，积累深厚的语言功

底。 

对于实践队员提出的关于专业发展、学校风气变化

的一些问题，王会长也表明了自己的看法。他认为当代

大学生学习生活的条件与当时相比已有很大变化，他希
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望贸大学生能够把握好自己的现在和未来，了解自己的

使命，避免浮躁、功利的风气，要为中国的崛起贡献自

己的力量。 

在访谈最后，王会长希望能有更多的贸大学生能够

来到上海工作，他表示上海校友会愿意为来沪工作的贸

大学生提供各类帮助。 

明天，实践队将前往上海校友会办公地进行拜访，

之后还会对上海校友会常务理事任生云先生进行访问，

请大家关注我们的后续报道。 
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义乌跨境电商初探 

——走访义乌购总部 

（UIBE 实践君 供稿）浙江，义乌。8月 8日星期五，

本周的最后一个工作日，街道似乎比前几日更拥堵。经

过今晨的暴雨，天稍微凉了下来，我们乘公交车来到位

于国际商贸城四区北大门五楼的义乌购。今天的任务，

是走访义乌本土电商平台——义乌购，希望能更深入地

了解到它的发展状况、面临的瓶颈及应对措施。 

在正式采访开始前还有一点小插曲，我们来到的其

实不是义乌购总部而是客服部，而且之前联系的王小燕

女士也正巧在开会，但她联系了她的同事接待我们。于

是我们费了一番周折终于来到位于五区的义乌购总部，

并见到了义乌购对外联络部负责人王检波先生。 

在说明了来意之后，我们开门见山切入正题。首先

我们请他介绍义乌购的发

展概况。自义乌购在 2012

年上线以来，交易量不断

攀升，今年（统计截至 2014

年 7 月底）成交额已达到

2.3亿，累计成交额达 3.4

实践采风 
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亿。迄今为止，上线商户达到 7 万家，其上线商品总量

达到 213 万，日平均商品更新量为 1.8 万。活跃度虽然

尚未达到令人满意的程度，但是从之前的 3%-5%上升到

30%-40%已经是很大的进步。当我们提出为什么活跃度难

以提升时，王先生向我们解释说，这主要有两方面原因

——一是一些商户平时线下成交量已经很大，他们没有

精力或者没有动力去开发线上市场；二是目前商户的年

龄构成以中年人为主，教育程度也不高，可能对于电脑

操作方面有一点问题。这与之前我们在箱包协会和问卷

中了解到的情况如出一辙。至于应对措施，王先生提到，

商城集团针对电子商务的免费、自愿的培训已经全面展

开，并设立客服部分不同区域对商家进行指导和引导。

市政府也很重视，采取资金奖励等方法提升商家对于电

子商务的关注度和活跃度。当前义乌购网站面临的最大

瓶颈就是商户发展电子商务的意识还很薄弱。 

而当我们提出是否因为商户和采购商（尤其是外国

采购商）对义乌购网站的认可度还不高，导致成交量小，

进而关注和投入的商户更少，如此往复变成一个恶性循

环时，王先生表示，义乌购毕竟还是一个年轻的网站，

而它在推广方面已经斥巨资在国内外各省份地区投入网

络、电视、纸媒甚至户外的广告。“合计划”是义乌购

2014年推出的重量级项目，即为目标市场提供信息化服

务，实现与义乌购的系统对接，与中外 14-18 个地区合

作，在当地建立义乌购代理，并用当地语言建立具有当
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地特色的义乌购网站，通过全球各地合作伙伴推广义乌

购，充分发挥义乌购 7 万商户的平台优势，为各地买家

在义乌市场采购提供便利。相信在不久的将来义乌购的

知名度会提升一个层次。其二，义乌购的定位是为义乌

小商品城服务的线上网站，它追求的是服务而不是它本

身的成交量。 

采访之前，我们就从商户那了解到，商户在义乌购

网站上留下的联系方式一般为 QQ，但众所周知腾讯 QQ

在外国的使用率并不高，我们向王先生说明了这个问题

后，他微笑着说，这个问题他们也注意到了，目前服务

于义乌购的即时通讯工具已经开发成功，正在测试阶段，

不久将会发布。 

至于义乌购网站的亮点，王先生介绍说，义乌购独

有 360°全景展示，让人身临其境逛市场，商铺商品与

实体市场一一对应；它的诚信交易保障体系，通过商铺

信用等级、投诉处理、担保交易、受欺诈买家赔偿计划

四大内容让每一笔交易都有诚信保障。目前“寄售”（商

户将商品寄往国外，外国采购商收货后将钱打给商户）

为境外贸易的主要方式，而义乌购与建设银行、工商银

行等多家第三方合作，作为商户与采购商的中间人，保

证交易完整进行，减少贸易诈骗。义乌购除了商铺商品、

义乌看、商业资讯、论坛、巨便宜等主功能版块，还有

转租转让、投诉处理、经侦平台、担保交易等多种特色

服务。商户们可登录义乌购网站平台进行商铺商品管理、
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订单交易、贸易预警、商业交流等功能操作，可用信用

度和商铺抵押等方式享受贷款优惠（上半年已有几十户

商户享受到该优惠）。采购商也可通过义乌购查看商铺网

页、浏览商品图片、发布采购需求、完成订单交易、浏

览市场地图、投诉商家信用，并可享受价格诚信、品质

诚信、服务诚信三大采购保障。 

义乌购是一家不断创新，以“用互联网改变传统市

场”为使命的高科技公司。义乌购网站依托实体市场、

服务实体市场，以诚信为根本，优化供应链，让交易更

方便，价格更优势。今天的走访让我们更加深入地了解

义乌购，相信它会在信息时代潮流冲击下脱颖而出，越

来越好。 

 

 

驾一叶时光舟 

——记固原博物馆之行 

（宁星夏月队 供稿）与固原这座明丽友好的城市亲

密接触 7天之后，我们更加确信了对其源远历史的预想。

为了探寻其文化脉络的具象，宁星夏月小组成员来到了

颇负盛名的固原博物馆。平日里即使是晴空万里也十分

凉爽的固原，这天在乌云和雨丝的侵袭下便毫无夏天的

踪迹可循。大家撑着伞在雨中行进，满心的热情丝毫未

因阵阵袭来的凉意而冷却。不一会儿，我们便抵达了今

天实践的目的地——固原博物馆。在阴沉天空的布景下，
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恢宏肃穆的博物馆显得愈发气定神闲而深远迷人。 

博物馆主要分为“固

原古代文明”、“丝绸之路

在固原”、“古墓馆”和“石

刻馆”四个展馆，详尽清

晰地向我们展现了人类

的智慧与文明在这片古

老土地之上的千年演变发展历程。 

我们的旅程起始于新石器时代，那个总是以混沌模

糊的影像碎片形式存于人们脑海中的时代。作为一个对

历史知之甚少的理科生，我从未对那个时代有过确切的

感知。但如今， 那个时代的产物就这样真切直接地展现

在我们面前，仅有薄薄的一层玻璃墙之隔。浑圆的石球、

尖尖的石锥、粗糙的陶器……这些古老的器具静静地躺

在现代的展台上，沐浴着暖色的灯光，向现世的人们描

绘着那个遥远的世界，诉说着那份亘古不变的人类追求

更美好世界的执着。它们所带给人们的感动正似婴儿蹒

跚学步，尽管笨拙，却至关重要，令人难抑欣喜与激动。 

工具的创造发展历程影射着人类本身的进化进步历

程，而人类对异国的探索之路则必然导致了不同文化的

交流与交融，这是一种更深层次意义上的发展进步。汉

唐时期的固原迎来了这样一批扮演文明使者的异国人：

他们骑着骆驼，看似优雅地从中亚腹地来到了中原沃土。

善商贾的他们本是嗅着铜臭而来，却在无意中给中国带



——2014年暑期社会实践前线快报 
 

 
 

 

9 

来了比喧嚣一时的外贸商品和经商之道意义深远得多的

西域文明。他们便是著名的"昭武九姓"人，生活在固原

的史姓，就是他们的后裔。鎏金壶、琉璃碗、环首铁刀……

展馆中玲琅满目的展品印证着丝绸之路的繁荣，也彰显

着大胆求新的西域文明与庄严绚丽的中国艺术的巧妙交

融。虽然有些组合略显生硬、不尽完美，却仍充满诱人

的意趣，这是超越两个文明母体的意趣。 

和平输入是文明相互征服的手段，中国在丝路之上

也是主动性极强的一方。北周权臣李贤，多次掌握丝路

孔道的军政大权，对保障丝路的安全畅通起过重要作用。

他与丝路关系密切，透过墓中出土物，便可见其一斑。

出土物中最为恢弘的要数李贤将军出行仪仗队的陶俑。

整个仪仗队有一百余人，有家丁，护卫，全都色彩亮丽、

神采奕奕，十分具有艺术观赏性。出土物中也有很多具

有生活气息的可爱的小陶器，其中有一件名为“鸡舍”。

就是一个灰不溜秋的小屋上蹲着几只母鸡，下面还有一

只看门的小狗。形态十分模糊，非常简陋但十分生动有

味道，就像中国写意画一样，形未至但神已具。 

在参观的过程中，通行的一位同学不断感慨固原的

文化底蕴之深厚，他承认自己的家乡就不能够建起这样

一座馆藏丰富的博物馆。我们出来时，雨势更大了，我

们在清冷的雨中撑伞合影了一张。事后，我们都觉得这

张照片似乎也熏染上了文艺的气息，美丽照人。 
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泸沽湖骑行 

（云南实践小分队 供稿）这次的骑行全程共 66km，

一个不算小的数字，对于专业人可能会觉得这没什么，

但是实际情况是我们小组有 5 个的女生，还有 2 个平时

很少运动的男生——这给我带来了烦恼。而实际情况也

确实如我想象，对于我们

小组很多人而言这确实

是一个难以完成的任务，

但是不论如何最终我们

每个人都完成了这一次

的环湖骑行——这试一

次超越，超越了内心的恐惧，也是一次飞跃，飞越了体

能的极限。 

泸沽湖的美丽确实是天然的，不经过任何人工修饰，

大自然用它神奇的手，在漫漫长河中雕刻除了这样一处

朴素、水天一色的人间天堂。外界的人，提到天上人间

总会联想到香格里拉，其实泸沽湖是一处比香格里拉更

美的地方。 

行间笔墨 
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泸沽湖是高山湖泊，在泸沽湖的四周是层层叠叠的

高山，我们的目的就是沿着这盘山公路，体验泸沽湖的

美景，体验骑行的激情。 

环湖骑行是一个十分浩大的工程，车行老板不经意

间透露出，能完成这项任务的人不足一半。骑行本身是

一件快乐的事情，用自己的力量体验风景之美，征服高

山，征服泸沽湖。但是如果全是平地尚可接受，可是我

们走的全是山路，这就给我们的骑行带来了巨大的挑战，

经常会出现接近一千米的上坡路，这对于体力和意志力

的考验是巨大的。但是事实证明，泸沽湖给予我们付出

的回馈同样是巨大的。 

泸沽湖的景色站在低处并不觉得非常的秀丽，只有

当人亲自登上泸沽湖背后的高山，泸沽湖的内涵才会渐

渐地铺展开来。微风荡漾开湖水，在阳光的映照下，由

远及近湖水从蓝色变成绿色，远处的山峦、天空的纯净

全都倒映在泸沽湖的湖面上，偶尔几朵远处飘来的云朵，

更是为此处的景色添上了人间的味道。 

生于华南地区，山路走的少，上坡下坡路走的也不

多。从高处下行，何尝不是我们的努力对我们自己极大

的回馈，速度很快就达到了自行车的极限，这时我们便

不再蹬轮，任由自行车自由翱翔，体验急速的快感——

盘山公路上的车辆并不多，这给我们的飞驰带来了极大

的方便，而后在凭借这极快的速度翻上另外一座山头，
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风景不断变换着，心情不断起伏着，下山时的刺激和上

山时的苦痛交织着，就是我们这一天的主旋律。 

路上看到很多开车环湖的人，对他们的做法我不置

可否，但是完成了今日的骑行，我打心里认为，只有自

行车才能带人领略完全的泸沽湖美景。泸沽湖的美丽是

不断变化的，在一处呆上十分钟，景色也是会有微妙的

不同。乘坐小车对于这变化而言太快了，来不及体验极

致的美丽，便匆匆离去，我看在心里不免叹息，这又怎

么说的上来过泸沽湖了呢。 

 

 

品味艺术,传承国宝 

（寻迹鹏城 供稿）短暂的徐州七天行暑期实践结束

了，坐在回家的火车上，感慨良多。十人的实践小分队，

一周的实践生活，寻迹彭城，探索经济带区域中国公民

对中国形象的认知，每一天都充实而有意义。 

我们的实践主题是中国传统民间工艺现状及其在政

府支持下的发展前景。实践之前，我们查询了大量有关

资料，对研究对象现状及政府政策有了一定的认识，为

实地探究做了充分的准备；设计了简洁明了/有代表性的

调查问卷；规划了实践流程及路线。 

令人期待的实践开始了，我们首先参观了徐州民俗

博物馆，希望对徐州传统民间工艺及非物质文化遗产有

更直观的认知，感受传统民间艺术氛围。博物馆是一座
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精致的古典建筑，但是门前冷冷清清，前来参观的人并

不多。不大的博物馆里涵盖了徐州众多的民俗遗产，不

只有徐州剪纸和纸塑狮子头，我们还发现了徐州香包，

风筝，徐州梆子，琴书，邳州跑竹马等等各种形式的民

俗遗产。为这些璀璨的人类遗产惊叹、感动的同时，我

们更坚定了为其传承发展献绵薄之力的心愿。 

为了了解徐州市民对当地传统民间工艺的认知和对

政府相关政策的了解，我们在徐州市分组分发了调查问

卷。然而过程远不是我们想象的那么简单，但是同样有

热情的积极帮助我们的人们，有匆匆赶路的的叔叔，有

认真读问卷的孩子，有热心善良的阿姨，感谢他们的帮

助与支持，我们才能完成调查任务。 

参观调查过程中，我们也看到了政府为保护继承非

遗所做出的努力。邳州文化馆开设了免费剪纸、农民画、

书法绘画等培训班，相信这些活动会让更多的青少年了

解热爱这些非物质文化遗产，对其传承发展必然会有促

进作用。但是为了让这些宝贵的遗产真正流传下去，政

府还需要做出更大的努力。 

一周的实践很快结束了，我们作为一个团体，经历

了从陌生到熟悉，生疏到默契，虽然也会因为意见不一

致而争吵，但我们的目标终点从来没有变过。走出校门，

进入社会，我们也更加成熟，能更加熟练地解决现实问

题。 
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@琦琦小猫魔法袋：惠禾山西队终于结束了实践的工作，

大家都好开心！但是这些天与孩子们的友谊，也让离别

变得伤感，每一次分

别，都是一个新的开

始，我们相信孩子们会

更好！最后的暖心小礼

物，真是让人感动啊！

麻田之旅，不虚此行@

贸大实践  

 

@我们一起去上海：下

午再次来到碧云国际

社区进入晓园参观，与

其他分区不同，晓园位

于碧云板块的东南面，

是社区内品质较高且价格较高的楼盘。整个楼盘采用 ART 

DECO的建筑风格，外立面采用石材干挂，很有质感。区

内庭院层次感较强，进入小区，便能看到大面积的草坪，

雕塑，别致建筑外观和大气的会所等，高大上！@贸大实

践 

 

微言大义 
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@贸大团宣：#团小宣上海

行#团小宣就要正式开始

对校友的拜访啦！希望这

份原创的礼品能为校友们

带去我们真挚的祝福与问

候~惠园情深，薪火相传~@

贸大实践  

 

@彩云南现暑期实践团：Day 4 

今天彩云南现小分队再次来

到昆明国际会展中心，2014

文化产业博览会正在进行最

后一天的展销。为了进一步全

面了解昆明会展经济发展的

现状，这次我们采访到了会展中心的工作人员们，收获

颇丰。@贸大实践 

 

@威武我大贸大：今天

我们转战到了四川绵

阳 尝到了正宗的川菜

凉菜棒棒鸡。与白斩鸡

不同 棒棒鸡需要借助

擀面杖将鸡肉捶松后，



——2014年暑期社会实践前线快报 
 

 
 

 

16 

淋上用红油、花椒粉、辣椒粉、香油、生抽、白糖、葱

花、熟芝麻、盐等调制成的味汁，并在最后点缀青花椒

制成，将川菜的麻辣体现到极致。@贸大实践 

 

@郭桑回来惹 hiahia：蔡远

游先生一直活跃在社会各

界，物流、传媒、政治一个

不少，队员们久仰已久啊，

蔡远游先生百忙之中和我

们进行了交谈，分享了很多

他在不同领域不断学习、不断积累的感悟，十分受用。

蔡学长还给某位水土不服的队员吃了正露丸，止泻炒鸡

棒，好贴心~~~~@贸大实践 
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团队提问：我们团队调研的主题是武夷山市茶叶历

史文化的保护传承现状与现代旅游的发展现状，经过实

地走访调研，我们了解到武夷山市茶业与旅游业是并行

共同促进武夷山市经济发展的，请问我们后期进行调研

报告写作时应该侧重于其中一个产业的发展研究还是两

者齐头并进？ 

小编作答：小编从你们最初的主题选择来看并没有

看到你们出发前准备调研的问题，感觉是想调查两个现

状，一个是历史文化保护传承的现状，一个是现代旅游

发展的现状，如果是这样的考虑，其实现在就需要做一

个取舍,选择研究其中一个就可以了。如果你们最开始研

究两个现状是因为有个基本的研究假设为现代旅游经济

的发展会破坏历史文化的保护传承，而现场调研却发现

商业化的运作并没有带来历史文化保护的式微，那你们

就可以去探究一下，为什么自己有这样的假设，两者不

兼容的理由是什么，为什么现在假设不成立，这样的双

赢成功之处在哪里？如果要更好的保护历史文化同时促

进经济发展，还应该怎么做。 

 

团队提问：我们团队计划研究首钢外迁对京津冀经

实践问答 
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济圈造成的影响，并分成对北京首钢旧址以及河北首钢

新址两部分的调查。实际过程中，我们对北京部分的调

查进行的很顺利。但对于河北部分的考察遇到了不小的

困难。因为工厂周围交通不便，我们没能进入内部实地

考察。针对工人的调查问卷也只能拜托组员的父亲（是

首钢工人）帮忙分发，且分发数量有限。同时，对当地

居民的也只能通过问答式的采访，没办法发放足够的问

卷，获取不到足够的信息及数据。请问这种情况下，我

们应该如何继续调查，以收集到所需的数据及材料？ 

小编作答：小编在前几次的回答中都提到了问卷调

查不是唯一方法的道理，不是只有问卷调查的数据才能

被称之为数据，你们走访的单位，查找的资料、年鉴都

有大量的数据可以运用。另外从你们最初的主题来看，

影响是个中性词，也就是说到底外迁对北京和河北两地

的影响是正向还是负向是未知和开放的，对经济圈的影

响也不一定是从职工的视角就能全面反映的，你们是否

考虑过对一个地方的影响评估指标还有更多的内容可以

考察？ 

 

 

本期完 


